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— спорт —

Маленькие победы 
большого футбола
Подготовка собственных игроков се-
годня — приоритетное направление 
развития футбола в Самарской об-
ласти. Гордостью региона по праву 
считается тольяттинская Академия 
футбола имени Юрия Коноплева. 
За 14 лет существования футбольная 
школа подготовила немало игроков, 
выступающих на высоком профес-
сиональном уровне. У людей, любя-
щих этот вид спорта, на слуху имена 
полузащитника московского ЦСКА 
и сборной России Алана Дзагоева, за-
щитника московского «Динамо» Гри-
гория Морозова, полузащитника пи-
терского «Зенита» Артура Юсупова.

В 2012 году школа оказалась 
на грани закрытия из-за отсутствия 
финансирования. Однако решением 
главы региона Николая Меркушкина 
академия перешла под контроль об-
ласти и теперь полностью финанси-
руется из средств регионального бюд-
жета. «Академия имени Юрия Коноп-
лева ранее никогда не принадлежала 
Самарской области, и руководители 
школы распродавали игроков в лю-
бые клубы, совершенно не учиты-
вая интереса местного футбола. Мы 
хотим выстроить в регионе футболь-
ную „пирамиду“, которую возглавят 
„Крылья Советов“. А игроков для клу-
ба будут готовить школы в Самаре, 
Сызрани, Новокуйбышевске, Тольят-
ти», — объяснял тогда свою позицию 
губернатор. Сегодня команды акаде-

мии на 70% укомплектованы воспи-
танниками самарского региона, ко-
торые стабильно занимают призо-
вые места на официальных турнирах 
и соревнованиях разного уровня.

В академии есть команда третьего 
дивизиона чемпионата России, со-
ставленная исключительно из вос-
питанников тольяттинской школы. 
Игроки старшей ступени обучения 
имеют возможность не только по-
лучать профессиональную футболь-
ную подготовку хорошего уровня, 
но и серьезную игровую практику. 
Все это способствует более мягкой 
адаптации спортсменов и их пере-
ходу во взрослый футбол, а талантли-
вые воспитанники академии попол-
няют ряды профессиональных ко-
манд Самарской области. Таким об-
разом, созданная два года назад фут-
больная «пирамида» уже дает свои 
реальные результаты.

На первом этапе реализации про-
екта формирования единой систе-
мы подготовки игроков — той самой 
«пирамиды» — в нее вошли три веду-
щие футбольные школы региона — 
СДЮСШОР № 12 «Лада» (Тольятти), 
ГБУ СДЮСШОР № 2 (Сызрань) и Центр 
подготовки футболистов «Крылья Со-
ветов» (ЦПФ «КС», Самара). Во главе 
структуры — тольяттинская Акаде-
мия имени Юрия Коноплева. Систе-

ма базируется на внедрении и реали-
зации в спортшколах единой методи-
ки подготовки молодых игроков, раз-
работанной в академии, и призвана 
решать общую задачу — подготовку 
игроков для «Крыльев Советов».

Сотрудничество школ предусмат-
ривает совместные занятия, турни-
ры и семинары, летние лагеря для 
футболистов в академии, повыше-
ние профессионального уровня 
тренерского состава, обмен игро-
ков между школами, а также взаи-
модействие с профессиональными 
футбольными клубами Самарской 
области. Право проводить селекцию 
в спортивных школах предоставля-
ется Академии Коноплева. Самых 
талантливых и перспективных иг-
роков в 12–13 лет переводят для обу-
чения в тольяттинскую спортшколу. 
Причем специалисты академии про-
сматривают юных игроков не только 
из ведущих спортивных школ реги-
она, но и стараются охватить всю об-
ласть, чтобы ни один талантливый 
мальчишка, даже из самого отдален-
ного района, не остался без внима-
ния. А в 16–18 лет лучшие спортсме-
ны переходят во взрослый футбол: 
в «Крылья Советов» (в дублирующий 
и основной составы), а также в самар-
ские команды, играющие в дивизио-
нах рангом пониже.

«В каждой инфраструктуре долж-
на быть вершина, у нас это пре-
мьер-лига, в которой играют „Кры-
лья Советов“, затем, по нисходящей, 
клуб первого или второго дивизи-
она и фундамент — детские акаде-
мии и спортивные школы. С введе-
нием единой системы подготовки 
футбольных кадров у клубов появи-
лась единая философия, а у спорт-
сменов-ребят — возможность выхо-
дить на поле и играть за свой регион, 
не становиться варягами в Челябин-
ске или Ижевске», — говорит предсе-
датель Самарской областной федера-
ции футбола, генеральный директор 
Академии футбола имени Юрия Ко-
ноплева, президент ФК «Лада-Тольят-
ти» Дмитрий Герасимов.

Он добавляет: если раньше каж-
дая футбольная школа по-своему 
видела дальнейшую жизнь своих 
воспитанников, исходя из собс-
твенного бюджета, то теперь все со-
средоточены на том, чтобы у перс-
пективных детей был гарантиро-
ванный шанс выйти на поле в со-
ставе ведущих взрослых команд 
Самарской области.

В 2015 году совместная работа ЦПФ 
«Крылья Советов» и Академии Коноп-
лева дала свои результаты — пять ко-
манд Самарской области вышли 
в финалы первенств России (против 
одной в 2014-м). Работа по подготовке 
игроков также оценивается по коли-
честву заключенных контрактов с ко-
мандами мастеров. В 2015 году шесть 
воспитанников академии подписали 
контракты с молодежным составом 
«Крыльев Советов», еще 14 человек — 
с ФК «Лада-Тольятти» (второй дивизи-

он), шесть выходцев ЦПФ «КС» — с мо-
лодежным составом «Крыльев Сове-
тов», два воспитанника тольяттин-
ской «Лады» — также с «Крыльями 
Советов» и еще три — с «Ладой-Толь-
ятти». Помимо этого, воспитанники 
Академии футбола имени Юрия Ко-
ноплева, а ныне игроки молодежно-
го состава «Крыльев Советов» Илья 
Визнович и Владислав Масальский 
вызываются в юношескую сборную 
России. А 11 мая 2016 года Илья Виз-
нович дебютировал в премьер-лиге, 
выступая за основной состав «Крыль-
ев Советов».

Игра на перспективу
Еще одна «кузница» спортивных та-
лантов Самарской области — Центр 
подготовки футболистов «Крылья Со-
ветов». Эта «фабрика футбола» «моло-
же» академии, она работает шестой 
год, однако за это время расширила 
набор с двух до 12 групп.

Основная задача ЦПФ — подго-
товка конкурентоспособного резер-
ва для молодежного, а затем и основ-
ного состава главной команды реги-
она. Учебно-тренировочные занятия 
проводятся на самарском стадионе 
«Металлург» и тренировочной базе 
«КС», но этого, по мнению главного 
тренера центра Александра Цыган-
кова, явно недостаточно. Манеж с ис-
кусственным покрытием для трени-
ровок в зимний период был бы боль-
шим подспорьем для ЦПФ. Пока же 
его воспитанники могут заниматься 
на стадионе до –15 градусов.

«Большим шагом вперед для цен-
тра было бы строительство крытого 
манежа, чтобы круглый год трени-
роваться „на полную“. Вообще, ма-
нежей, стадионов и полноразмер-
ных полей в регионе пока крайне 
мало, хотя, надо отдать должное ре-
гиональному правительству, каж-
дый год, в том числе в районах Са-
марской области, вводятся новые 
площадки. Но гонять мяч на малень-
ком поле или на стадионе — не од-
но и то же. Да и турниры проводить, 

по сути, негде, возможно, поэто-
му они проходят у нас не так часто. 
Но мы видим, как утраченная инф-
раструктура воссоздается, и надеем-
ся, что это даст свои плоды», — отме-
чает Александр Цыганков.

Дмитрий Герасимов согласен, что 
необходимо повышать квалификацию 
тренеров, строить, помимо универ-
сальных площадок, поля с подогревом 
и крытые манежи с подогревом, как 
на стадионе «Кристалл» в Жигулевске. 
Приобретать медицинское, диагнос-
тическое и реабилитационное обору-
дование. Все это требует колоссального 
финансирования, но только при этих 
условиях можно рассчитывать на зна-
чимые результаты, как показывает ми-
ровая и столичная практика. Тогда, ес-
ли в матчах на самарской земле будут 
участвовать местные игроки, трибуны 
всегда будут полными.

«В прежние годы талантливым 
самарским ребятам приходилось 
уезжать в другие регионы, в другие 
клубы. Кто-то просто-напросто ухо-
дил из профессионального футбо-
ла. Не было ни условий, ни какой-
то единой системы, перспектив. Се-
годня в Самарской области выстра-
ивается единая вертикаль подготов-
ки игроков, руководство „Крыльев 
Советов“ ставит задачу не только ре-
шать какие-то локальные турнир-
ные цели, но и работать на перспек-
тиву, воспитывать свои кадры. Разви-
вается футбольная инфраструктура. 
У каждого юного футболиста Самар-
ской области есть возможность прой-
ти путь от первого удара по мячу в де-
тстве до профессиональной команды 
премьер-лиги», — отмечает министр 
спорта Самарской области, председа-
тель совета директоров ПФК «Крылья 
Советов» Дмитрий Шляхтин.

Область вышла на поле
Всего на сегодняшний день систе-
ма развития детско-юношеского 
футбола в Самарской области со-
стоит из 10 областных и муници-
пальных спортивных школ, в кото-

рых занимается около 4 тыс. юных 
спортсменов. В регионе функцио-
нирует около 40 стадионов, более 
2 тыс. универсальных спортивных 
площадок, приспособленных для 
мини-футбола. В рамках государс-
твенной программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта в Са-
марской области» реконструируют-
ся стадионы и футбольные поля.

Та же работа ведется и в рам-
ках подготовки к чемпионату мира 
по футболу 2018 года. По словам ми-
нистра спорта Самарской области 
Дмитрия Шляхтина, уже в июне это-
го года начнется строительство двух 
полей рядом со стадионом «Самара 
Арена». Стоимость каждого их них 
не превысит 50 млн рублей. Еще две 
тренировочные площадки появятся 
на стадионе «Металлург» и около гос-
тиничного комплекса «Русская охо-
та». Кроме того, будет реконструиро-
вано поле на базе «Крыльев».

Тренировочные поля будут отве-
чать всем требованиям ФИФА, в час-
тности, на них будет натуральный 
газон высокого качества, соответс-
твующий международным стандар-
там. Также площадки должны быть 
оснащены пресс-центром минимум 
на 100 мест, раздевалками, трибуна-
ми минимум на 500 человек, кото-
рые могут использовать представи-
тели СМИ и зрители при проведе-
нии открытых тренировок.

По словам руководителя департа-
мента по организации подготовки 
ЧМ-2018 и развития объектов спор-
тивного назначения министерства 
спорта Самарской области Виталия 
Иванова, построенные к ЧМ-2018 
в Самаре три тренировочные пло-
щадки с трибунами на 500 мест, впос-
ледствии будут переданы детским 
спортивным школам. Назначение 
тренировочных площадок на базе 
«Крыльев» и на «Металлурге» не изме-
нится: они будут использоваться для 
осуществления тренировочного про-
цесса юных самарских футболистов.

Алена Павичева

Футбольные фабрики
Футбол в Самарской области всегда был одним из самых популярных видов спорта. Однако турнирные задачи местного клуба «Крылья Советов», 
который играет в премьер-лиге, практически всегда решались не при помощи самарских воспитанников. В последние несколько лет ситуация на-
чала кардинально меняться — футбольные поля стали устанавливать даже в самых отдаленных уголках региона. Но самое главное — изменился 
подход в подготовке собственных футбольных кадров: в регионе выстраивается единая система воспитания молодых игроков, чтобы областные 
команды состояли в основном из местных воспитанников, а не комплектовались «варягами».

Благодаря новому подходу 
в подготовке собственных футбольных 
кадров, сегодня у каждого мальчишки 
в регионе есть шанс попасть в главную 
самарскую команду «Крылья Советов»

1 июня стартует кампания по на-
бору волонтеров на чемпионат мира 
по футболу 2018 года и Кубок Конфе-
дераций 2017 года, которая обещает 
стать самой масштабной в истории 
волонтерского движения России: 
15 центров в 11 городах-организато-
рах будут выбирать лучших из числа 
заявок российских и зарубежных 
добровольцев, которые они подадут 
на сайте FIFA.com.

В Самаре волонтерский центр чемпи‑
оната мира по футболу работает на базе 
Самарского университета. Центр был открыт 
10 декабря 2015 года, в феврале 2016 года 
прошел сертификацию.

Возглавляли сертификационную комис‑
сию директор департамента по работе с во‑
лонтерами АНО «Оргкомитет „Россия‑2018“» 
Татьяна Гомзякова и заместитель руководите‑
ля департамента развития профессионально‑
го образования и науки Национального фонда 
подготовки кадров Александр Клягин. Также 
в экспертную комиссию входили представи‑
тели министерства спорта и департамента 
по делам молодежи Самарской области, де‑
партамента культуры, туризма и молодежной 
политики Самары и АНО «Дирекция‑2018».

«Мы рады увидеть в Самаре активную 
команду ребят, которые готовы работать 
и развивать волонтерский центр, а так‑
же заинтересованных, небезразличных 
руководителей вуза. Рады увидеть и первых 

активистов — волонтеров с горящими глаза‑
ми», — отметила тогда Татьяна Гомзякова.

Всего в России в организации пер‑
вого в истории России чемпионата мира 
по футболу планируется задействовать 
более 15 000 активистов. Набор волонтеров 
продлится до конца 2016 года. Желающие 
смогут подать заявку на ru.fifa.com/volunteers 
после того, как 1 июня в Москве состоится 
церемония, посвященная старту набора во‑
лонтеров. В Самаре в рамках этой програм‑
мы привлекут порядка 1200 добровольцев. 
Основными критериями при отборе будут 
возраст от 18 лет, владение английским язы‑
ком и навыки командной работы. Наличие 
предыдущего опыта волонтерской деятель‑
ности станет дополнительным плюсом для 
кандидатов. Добровольцы будут оказывать 
поддержку в таких сферах, как проведение 
церемоний, транспорт, СМИ, протокольные 
мероприятия, языковые услуги, допинг‑конт‑
роль и услуги для болельщиков.

Волонтеры, которые помогут гостям 
Самары на туристических маршрутах и Фес‑
тивале болельщиков ФИФА, будут проходить 
отбор через городской центр. Их набор 
в команду из 1800 волонтеров планируется 
начать в сентябре 2016 года. Требования 
к кандидатам будут несколько отличаться. 
К примеру, в городские волонтеры смогут 
попасть и старшеклассники, которым на мо‑
мент начала чемпионата будет 16 лет.

Елена Донкина

К О н Т Е К С Т ПОМОГУ Т ДОБРОВОЛЬнО


